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《与神同行》 

维护信仰（1） 

 

 

有什么信念是你一直坚持着，认为无论怎样你也不会屈服和放弃的呢？当你经历人生的困苦

忧伤和祸患的时候，有什么信念会使你获得安慰和力量呢？是不是当四周的风浪突然兴起，

一些公开的舆论对你不利，强烈的批评和指责使你饱受创伤，但因为你对某些事情有坚强的

信念，以致你能够度过这些风暴的时刻，而且还不被击倒呢？我们每一个人都有自己的信念，

问题是我们对这些信念持守的能量，到什么程度呢？到底我们的信念，从那里产生，基础又

是什么呢？他们只是别人的意见吗？或是我们渴望去相信，又或者这些信仰是我们从研读神

的话语圣经，从其中得来的呢？ 

 

今天我们要来思想“我们所信的”这个题目，到底我们信的是什么？而我们对所信的又当有

怎样的持守和维护呢？我们要看的经文，在创 39 章，那是有关约瑟生平的记载。约瑟是圣

经里一位很杰出的人物，他的生命是“信靠神，站稳在神的话语上，以后神怎样赏赐给他”

的最佳榜样。今天我们只思想约瑟生平里的一件事迹。我们先来看创 39:1，经文这样说： 

“约瑟被带下埃及去，有一个埃及人，是法老的内臣，护卫长波提乏，从那些带下他来的以

实玛利人手下买了他去。” 

 

为什么约瑟会来到埃及的呢？那是因为他的兄长们嫉妒他，恨他，起初甚至要把他杀死，后

来才决定把他卖给路过的以实玛利商队，而这些商人是下埃及的，因此约瑟也被带到了埃及。

在埃及，约瑟遇上了波提乏，他是法老的内臣，是法老亲密的伙伴，他把约瑟买了去。这样，

约瑟就成为了波提乏家里的奴隶。我们跟着看创 39:4： 

“约瑟就在主人眼前蒙恩，伺候他主人，并且主人派他管理家务，把一切所有的都交在他手

里。” 

 

下面的 6-9 节说： 

“波提乏将一切所有的，都交在约瑟的手中，除了自己所吃的饭，别的事一概不知，约瑟原

来秀雅俊美。这事以后，约瑟主人的妻以目送情给约瑟说：你与我同寝罢。约瑟不从，对他

主人的妻说：看哪，一切家务我主人都不知道，他把所有的都交在我手里。在这家里没有比

我大的，并且他没有留下一样不交给我，只留下了你，因为你是他的妻子，我怎能作这大恶，

得罪神呢？” 

 

然后，圣经记载这波提乏的妻子不死心，她日复一日的引诱约瑟，要约瑟和她上床，做不道

德的事。但是约瑟一而再的拒绝，直到最后一次，波提乏的妻子拉着约瑟不放，约瑟于是宁

可丢掉衣裳而逃离现场。主人的妻子恼羞成怒，不但不觉得羞耻，反而诬告约瑟污辱她，约

瑟因而含冤被主人下在监里。虽然约瑟是无辜的，但是他却无法为自己伸冤，因为他是奴仆。

从约瑟这事件里，我们看见他内心是有着怎样一股坚强的信念，而且不论在任何逆境中，他

都坚守着，这是一个非常美好的榜样，可供我们学习。 

 

所谓“信念”，就是我们所相信的，而一切我们所相信的，我们都必然认为是真实的，可信

的，然后我们才会去信。一旦我们认为所信的是真实的，我们就会把它当作是我们的信念，

而信念是坚强的，是我们全心全意所信服的，是有依据的，是经过我们验证和思考的，这才

成为我们人生的信念，或者说是信条。所以，“信念”跟单单“相信”，是有一段的距离，

因为是我们所深信的，是我们经过观察，思考和验证之后，所深信不疑的，这才成为我们的

“信念”。 

 



2 

很多人只是相信，但所信的还不成为他的信念，但是我们今天所谈论的，是“信念”，是

“更坚强更确实的相信”，是“我们所坚持的，全心相信的，无论遭遇怎样的环境，或者无

论结果怎样，我们都不会动摇的”，那就是我们的“信念”。到底今天我们所信的，有没有

成为我们人生的信念呢？那就是指一些我们全心全意所信的，我们全力去持守着，无论怎样

也不会放弃。不论结果怎样，我们都站稳在自己的信念上，不会动摇。 

 

今天，大部份人宁可选择弹性的相信，有选择的相信，而不愿一成不变的，守着自己的信念，

不肯稍作让步。有选择性的相信，是基于一些环境和条件，但信念却是基于绝对的真理，并

不是由我们自己或环境来影响的，它是不变的。要是基于环境，我们可以因应环境的变化而

作出让步或修改，看怎样适合环境，我们就作出怎样的妥协。但是一个有信念的人，他所持

守的理念是不变的，是不会向现实低头，让步或妥协的。所以有坚强信念的人，是不会动摇

的。 

 

那些因环境而作出选择的人，他们是摇摆不定的，因为环境经常在变。今天他认为是好的和

方便的，他会作出这样的选择；但到明天他们如果得到另一些人的称赞，他们又会顺着另一

个潮流而去。一些他们曾经执着的信念，要是因为遭受批评或非议，他们就为此放下了，表

面看来是为了息事宁人，实际上是举棋不定，是看环境而作出对自己有利的决定。要是你问

这些人他们信些什么，他们很可能今天信这一套，明天却信那一套，这要看当天什么情况对

他们有利和有益，他们就作出怎样的选择和决定。这种“随着环境而改变和作出调整的相

信”，不是我们要探讨的。今天我们要集中看的，是基于真理，以真理作为基础的相信。 

 

多少时候，人所关心的，不是绝对的真理，他们只是关心什么对自己有利，能叫自己得到利

益，对他们的人生有多少的帮助。弟兄姊妹，让我们都诚实的问自己：“我们到底是一个有

坚强信念的人吗？我们的生活，是依着这些信念而活的吗？”这不是说，我们是个固执，不

明事理，不能体察别人的人。也不是说，我们不给别人发表意见，只是一意孤行的人。一个

有原则，有信念的人，可以同时是一个很容易相处的人，他可以听取别人不同的意见，因而

作出更有智慧的决定的。到底我们是一个有坚强信念的人吗？或者我们只是因环境而经常作

出改变的人呢？我们是今天信这样，明天可以改信那样的人吗？我们是见风转舵的人吗？到

底我们有没有问：“绝对的真理是什么呢？什么信仰是真实的，可信的”呢？ 

 

今天，很多新兴的哲学和不同的理论，的确是很动听的，让人感到舒服的，完全符合那些不

愿意顺服神的人的生活，符合那些凭感觉生活的人，迎合他们的生活方式。我们到底是怎样

的人呢？有些人不想别人看他们是个一成不变，不灵活和毫无弹性的人，因为他们觉得通常

有坚强信念的人，都是不近人情的，都是对事情诸多挑剔的。其实不一定，一个有坚强信念

的人不一定就是这样。我们可以一方面有坚强的原则和信念，但同时却不对别人作出各样的

批评，那是可以完全调和的。 

 

只是问题在于：“我们有没有坚强而不动摇的信念呢？我们的信念是否重要呢？我们是否不

但了解自己所信的是什么，还了解自己为什么要信呢？”其实，了解到自己“信些什么？持

守些什么？”跟我们知道“自己为什么要这样相信”，同样重要。我们到底信些什么，以及

为什么要信，全都应该有绝对的真理作为基础。虽然“绝对的真理”在今天好像已经不再受

到重视，但是我们依然要看重，而且持守着。 

 

让我们回到约瑟的例子，再次思想神透过约瑟的经历要对我们说的话。当护卫长波提乏派约

瑟作管家的时候，波提乏把家里一切大小事务，都全权交由约瑟管理，只有一样例外，那就

是波提乏的妻子，也就是约瑟的主母。而撒但要下手试探人的就在这里。 

 



3 

同样，类似的场景在伊甸园里，神对亚当夏娃说：“园中各样树上的果子，你可以随意吃，

惟独是园当中那棵分别善恶树上的果子，却是例外的。”而这些果子后来就成为了撒但引诱

夏娃的机会。撒但不会把神已经赐给了人的东西来试探人，牠只会拿出那独特的一样，就是

人得不到的东西，来引诱人，试探人。 

 

约瑟在波提乏的家里作管家，波提乏对约瑟很信任，任何事情都不过问，全权由约瑟负责，

只有他的妻子例外，因为那是他的妻子的。于是撒但就利用波提乏的妻子来引诱约瑟。我们

知道，在约瑟的时代，十条诫命还没有赐下，在当时还没有一条具体的命令说：“不可奸

淫。”或“不可贪恋别人的妻子。”然而，约瑟因为敬畏神，所以在他的内心深处，他知道

神是圣洁的，他明白神的旨意，晓得神所爱的，和神所憎恶的，更知道侵犯别人的妻子，是

得罪神的事情。 

 

可是，主人的妻子却不死心，虽然约瑟多次拒绝她，但她依然每天都勾引约瑟。而约瑟给人

妻子的答案是很清楚的，创 39:9 约瑟说： 

“在这家里没有比我大的，并且他没有留下一样不交给我，只留下了你，因为你是他的妻子，

我怎能作这大恶，得罪神呢？” 

 

我们留意，约瑟没有说：“我怎能作这大恶，得罪你的丈夫”，或者是“我怎样能作这大恶，

得罪妳呢？”约瑟内心所注目的乃是神，而不是别的。他是说：“我怎能作这大恶，得罪神

呢？” 

 

约瑟是一切有信念的人的榜样，他的信念就是那绝对的，不变的，不动摇的，永恒的真理，

而他百分之一百的知道，他是不能跟别人的妻子上床的。约瑟有这个坚强的信念，他认为这

是万万不可的，这不是凭感觉，乃是基于神所给的绝对的真理。其实，约瑟如果用他的理性，

他可以说服自己接受这在人看来的“飞来的艳福”。他可以认为，“不是自己要，是主人的

妻子喜欢我嘛！我只是照她的意思做而已。”又或者他觉得，“主人什么都让我管了，在这

件事上我也来试试吧。”可是，约瑟完全不作这样的想法，他只是坚守自己的信念，是“对”

与“错”，“善”与“恶”的信念。他为人正直，敬畏神，远离恶事。 

 

今天，我们活在一个很多人都不喜欢黑白分明的时代中，他们不喜欢事情这么的绝对和直接，

他们宁可因环境的不同，而作出应变的方法，去配合环境。可是，神今天却寻找那些持守祂

的真理，内心有坚强信念，不向环境低头的人。神要寻找那些用心灵和诚实敬拜祂的人。圣

经里除了约瑟之外，还有但以理，还有以西结，他们同样是美好的榜样。但以理是个年轻有

为的希伯来人，当巴比伦攻打耶路撒冷用火将城焚毁，同时更把很多犹太人掳到巴比伦去。

巴比伦王的意思，就是要把希伯来人同化，使他们像巴比伦人那样，溶入他们的文化里。其

中他要从一些被挑选的希伯来少年中，选出合适他使用的人。在挑选之前，王先给他们佳肴

美酒当食物，又教他们当地的文字和学问等等，目的是希望他们看起来就像当地的巴比伦人。 

 

当来到但以理的时候，但以理居然拒绝用王的膳，他选择吃素菜喝白水，以此来代替王所给

的上等的膳食。结果这样的请求获得了恩准，但问题不是在于这样的膳食能不能和王的膳有

同样的果效。事实证明，但以理这么做的结果，果然比别人更出众。但问题却在于，是什么

让但以理有这么坚强的信念呢？他为什么要拒绝王的膳和酒呢？因为但以理有一个基本的信

念，他不是嫌巴比伦的饭食不好，也不是因为他不想吃肉或喝酒，而是他知道神的教训和心

意。我们来看出 34:14-15，就可以知道，这里的经文说： 

“不可敬拜别神，因为耶和华是忌邪的神，名为忌邪者。只怕你与那地的居民立约，百姓随

从他们的神，就行邪淫，祭祀他们的神，有人叫你，你便吃他的祭物。” 
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原来神在领以色列人出埃及的时候，早已经吩咐他们不可敬拜别神，也不可吃祭偶像之物。

但以理从小得到这些教训，记在心里，他之所以拒绝饮用王的酒和膳，乃是因为他不要吃那

些祭偶像之物。他宁可吃素菜和喝白水，不管后果怎样，也坚守他的信念。结果神恩待他，

让他的容貌和脸色，比别人更好。 

 

后来，神大大使用但以理在巴比伦的工作，透过他替巴比伦王解梦，使但以理在巴比伦国很

有影响力，这是因为但以理从一开始，就全心全意向着耶和华。我们来看另一位人物彼得，

使徒行传四章记载，彼得和约翰在圣殿医好一个生来瘸腿的人，这事情惊动了全耶路撒冷城。

又因他们到处传福音，所以最后被捕，被带到公会面前受审，又被恐吓以后不得再传扬耶稣

的道理。然而，徒 4:19-20 记载： 

“彼得约翰说：听从你们，不听从神，这在神面前合理不合理，你们自己酌量罢。我们所看

见所听见的，不能不说。” 

 

为什么呢？因为这是他们的信念，他们所看见所听见的，这么奇妙的耶稣，他们实在不能不

说，不能依从官长们的命令，闭口不言。他们记得主耶稣所留下的大使命，徒 1:8 说： 

“但圣灵降临在你们身上，你们就必得着能力，并要在耶路撒冷，犹太全地，和撒玛利亚，

直到地极，作我的见证。” 

 

之后，门徒依然到处传福音，结果使徒行传五章又记载，他们再次被捕，被下在监里。徒

5:28-32 说： 

“我们不是严严的禁止你们，不可奉这名教训人么？你们倒把你们的道理充满了耶路撒冷，

想要叫这人的血归到我们身上。彼得和众使徒回答说：顺从神，不顺从人，是应当的。你们

挂在木头上杀害的耶稣，我们祖宗的神已经叫祂复活，神且用右手将祂高举，叫祂作君王，

作救主，将悔改的心，和赦罪的恩，赐给以色列人。我们为这事作见证，神赐给顺从之人的

圣灵，也为这事作见证。” 

 

无论发生什么事，无论遇到怎样的恐吓和监禁，都不能制止门徒不传福音，这是因为在他们

里面，有一个很强的信念，他们是不能不传耶稣基督的。后来的使徒保罗，（他的事迹我们

也很清楚，自从他回转归向耶稣以后，他从一个逼迫和杀害信徒的人，摇身一变成为传福音

的使者。）虽然在他一生的经历当中，历经苦楚，生命朝不保夕，但这些都不能让保罗稍有

退缩，因为他知道神呼召他去传福音给犹太人以及外邦人。有了这个明确的呼召之后，不管

保罗遇上怎样的痛苦折磨，要付上怎样的代价，他都不后退。 

 

保罗有着坚强无比的信念，虽然一生因为传福音而受到许多苦害，但保罗从来没有想过要放

弃，或者是气馁，他依然勇往直前，不论怎样，都坚持到底，为要成全神给他的托付，即使

付出自己的生命，也在所不惜。事实上，自从保罗把自己献给主，作传福音的使者之后，他

早已经将生死置之度外，他活是为主而活，死也是为主而死。从保罗所写的书信里，我们可

以看见他对主的忠诚，以及他内心那份坚强的信念。 

 

亲爱的弟兄姐妹，我们真的要问问自己，“到底我们愿意做个有信念的人呢？还是作个见风

转舵，受环境支配和影响的人呢？”彼前 3:13-15，彼得写信给那些正在受逼迫的信徒，鼓

励他们说： 

“你们若是热心行善，有谁害你们呢？你们就是为义受苦，也是有福的，不要怕人的威吓，

也不要惊慌，只要心里尊主基督为圣，有人问你们心中盼望的缘由，就要常作准备，以温柔

敬畏的心回答各人。” 
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弟兄姊妹，当别人在你面前议论基督，批评圣经，耶稣和神的时候，我们的反应是什么呢？

我们是保持缄默，好像不关我的事，与我无关，而置身事外呢？或者我们想，“信仰既然是

个人的事，我自己相信就够了还是不要卷进这些争论中吧”，于是我们又以沉默来回应，任

由人诋毁和歪曲我们的信仰，也不加以维护和驳斥，纠正对方的误解。其实，信仰不单是我

们自己要去投入，信仰更要传得正确，我们要为主站稳真道，不论要付出任何代价，都是值

得的。我们要心里默默求圣灵的帮助和指示，去指教我们该怎样做，该用怎样的话去回应，

该以怎样的态度去表达，圣灵必定能给我们合适的态度和话语，让我们能在这些时刻中做得

合宜。 

 

然而，我们自己应当对圣经和真理有充份的认识，只有我们努力的钻研圣经，又把真理应用

在生活中，我们才可以分辨出真与假的道理来。诗 1:1-3 说： 

“不从恶人的计谋，不站罪人的道路，不坐亵渎人的座位。惟喜爱耶和华的律法，昼夜思想，

这人便为有福。他要像一棵树，栽在溪水旁，按时候结果子，叶子也不枯干，凡他所作的，

尽都顺利。” 

 

亲爱的弟兄姐妹，神要施恩给那些信靠祂，坚守真理的人，神必然叫他们发旺。不论在怎样

困难的环境下，人只要信靠神，都可以看见曙光。就像约瑟那样，虽然被卖到埃及，但因为

信靠神，神使他在埃及地发旺，在波提乏家里被升为管家，及后到了监牢里，也因为神与他

同在而得到狱长的信任。到后来，神更亲自提升约瑟成为全埃及地的宰相，这是神给约瑟的

赏赐，是因为约瑟一生坚守他的信念，忠于他的神。 


